

# Con olor a guerra, abrimos y rematamos Siglo

Por Margaritainés Restrepo Santa María

¿A que huele el mundo? Japon, a especias; España, a un combinado de flores y cítricos prendidos; París, a mariscos y desprecupación; Londres, como por el mal clima usted vice respaldado y con la nariz congestionada ni an se sabe pelaito. ¿Y Alemania? no huele, por efectos del exceso de disciplina. Según los diarios, eso deca un tal Shacketton, viajero consumado y, quizá, consumido, cuando habían transcurrido unos catorce años de este Siglo.

¿A que huele el mundo? Pero en 1914, el mundo olía, a lo que huele hoy: a guerra. Y ese olor tapaba el aroma de la mejor de las especias y la más perfumada de las rosas, y el más succulento de los mariscos.

Julio de 1914. ¡Huele a guerra! en un mundo que, según la Oficina de Investigaciones de Amsterdam, cuenta entonces, con 1.800 millones de habitantes. De ellos, 933 en Asia, 484 en Europa, 188 en África, 187 en América y 57 en Oceania.

¿A que huele el mundo? Por los días en que Pancho Villa y sus tropas rebeldes luchan en México. Y se habla de posible "toma" o invasión de Los Estados Unidos a la capital de ese país. Lo sea, cambie nombre al objetivo, y seguimos en lo mismo.

## A LO QUE VINIMOS

1914. ¡Vamos a lo que vinimos! ¡Primera Guerra Mundial! Y de nada sirve que los suramericanos se excedan con el tan de moda coctel de entonces, el ABC: Alcohol, Brandy y Cerveza, pretendiendo olvidar el conflicto.

1914. La prensa ofrece Grafofonos, cerveza La Guapa, piletas para resguardados, para los sacerdotes, y "funciones" en las líneas de vaporentes, a partir de previo arreglo con la Empresa Cine Standard. Comida y varieté teatral en el Circo Español, con el matador Sebastián Silvan - Chispa - Transporte, por el río Magdalena, en los vapores Solía y Pedro Justo Berro. Y, el "menú" de una de esas cenas, en un quique, desde "pólvos finas Fee d' amour - poudre des artistes, anillos para hombre de oro marca y diamantes, y pistolas marca Savage, hasta tritolas.

## ¡GUERRRA!

Finales de julio de 1914. ¡huele a...! Los periódicos dicen: ¡Doile asesinado por un serbio. - Consternación en Austria! Mueren el Archiducado austro-húngaro Francisco Fernando y su esposa la Duquesa Sofía.

El asesinato puede ser de funestas consecuencias para la paz y tranquilidad de todo el continente europeo."

Aumenta odio entre serbios y austriacos. Choques entre musulmanes y cristianos.

"La guerra con serbia parece que estallará muy pronto."

"Viva la guerra", gritan en bulo de la feria.

"Londres. Anuncian oficialmente que los esfuerzos llevados a cabo para implantar la paz han resultado fallidos."

"El anuncio de haber declarado Austria la guerra a Serbia."

"Rusia empezó a movilizar ejército."

"Europa piensa que el Kaiser alemán puede evitar la conflagración."

"Piensan que la cosa quedará entre Austria y Serbia."

"Gran Bretaña pide que Rusia no intervenga, porque será peor."

"Conflagración en Europa. Alemania con 4.800.000 hombres declara la guerra a Rusia."

"Nueva York. El Stock Exchange ha suspendido operaciones."

"La línea telefónica entre Alemania y Francia se ha suspendido."

"Zarparon 3 cruceros y 3 destructores rusos con rumbo al Bósforo y orden de capturar a todos."

"A mí, por ahora, no me afecta, porque tengo reservas para sobrevivir. Pero me afecta la seguridad personal. Si Los Estados Unidos consideran que dentro de su esquema de seguridad tiene que bombardear Medellín, plus problema. Y así no haya guerra, esto va lo perdimos, québrán a los bananeros, el café lo van a comprar a huevo..."

Guillermo, 40 años.

## Propaganda bélica durante la Primera Guerra Mundial



Unos pocos craneaban la propaganda de la Primera Guerra Mundial. Por lo general, los miamos que no ponían su vida a disposición de la misma. Del libro Crónica del Siglo XX de Plaza & Janés



En una Europa próspera y entre naciones con mucho apetito territorial. Fue la Primera Guerra. Y el asesinato del archiducado Francisco Fernando y su esposa, del entonces imperio Austro-húngaro, y no la invasión de Kuwait, la excusa. Del libro Crónica del Siglo XX de Plaza & Janés

## ¡Así se paga!

Habían transcurrido tres años de una dolorosa Primera Guerra Mundial. A ese asunto le faltaba otro añito. Y un jueves 18 de octubre de 1917, el colombiano publicó el balance que hacía el Berliner Tageblatt sobre el costo del conflicto.

"Empréstitos de guerra: \$87.000.000.000. Pérdidas en muertos y heridos: 24.000.000 de hombres. Muertos: 7.000.000 de hombres. Paralizados para siempre: 5.000.000 de hombres. Pérdidas causadas por la disminución de los nacimientos en todos los países beligerantes: 9.000.000 de hombres.

La producción de oro mundial durante los últimos 50 años montó a \$15.000.000.000, o sea, menos de una quinta parte del costo total del actual conflicto.

En monedas de oro de cinco pesos los \$87.000.000.000 que se han reunido para los empréstitos de guerra se podrían convertir en una correa que se podría hacer pasar alrededor de la tierra nueve veces.

El cortejo fúnebre de los 7.000.000 de hombres que han muerto a consecuencia de la guerra llegaría desde París hasta Vladivostok (puerto ruso, por el mar del Japón), si una

urna siguiese a otra.

Cuando empezó la guerra, la deuda combinada de las naciones europeas era de un poco más de \$25.000.000.000 y ahora es de más de \$112.000.000.000. La flota mercante británica representaba un valor de \$950.000.000 en 1914. Esa suma es menor a la que tiene que pagar Inglaterra anualmente como intereses de la deuda de la guerra.

Alemania ha podido comprar todos los campos de algodón, las minas de cobre y toda la industria petrolífera de Los Estados Unidos con la suma que ha gastado en la guerra, y todavía le quedarían algunos millones de reserva.

Rusia, con sus gastos de guerra, hubiera podido cubrir sus inmensos territorios con una red de ferrocarriles tan extensa como la de Bélgica; y Francia, cuyas pérdidas en hombres son más grandes que la población masculina de la Alsacia-Lorena ha podido haber comprado todas las colonias portuguesas y holandesas con el dinero que ha gastado en la guerra.

Con todo el dinero gastado en el actual conflicto europeo, se ha podido hacer de la Europa un verdadero paraíso terrenal y no unos bosques sombríos de ruina o muerte."

buque alemán o austriaco que se encuentren en el camino".

"Los viveres están escaseando y la carestía aumenta por día."

"Guerra! En una Europa próspera, con Gran Bretaña a la cabeza. En una Europa en la que Francia, Italia, Alemania, Serbia, Rusia, el imperio Austro-húngaro, en cuestiones territoriales, hacen gala de poderoso apetito.

HICE LO QUE PUDE "Solo tengo tiempo de saludaros, en estos momentos, confío en vuestro valor, y en vuestras fuerzas; hice cuanto me fue

posible por conservar la paz". Decía, entonces, uno de la pesada, Francisco José - Emperador de Austria y Rey de Hungría - Primera Guerra Mundial. Se buscan hombres para lanzar balas. Se buscan hombres para recibirlos. Sangre. Muñidos. Cadáveres. Cementerios con cruces blancas. Nace la Canción del Oído: "Bala por bala y golpe por golpe... Todos odiamos con un odio profundo... Odio en el alma y en tierra firme. Odio en el pensamiento y en la acción."

Primera Guerra Mundial. Niños huérfanos. Incendio de cultivos. Ciegos por explosión de

granadas. Lagrimas de madres. Ciudades en tinieblas para eludir ataques. Universidades hechas cuarteles. Iglesias, los hospitales, Tierras minadas. No hay empleo. Cierre de bancos. Carpas de la Cruz Roja. ¿Y el pan? Edificios destruidos. Puentes volados. Evacuamiento de papa. Parálisis de la industria. Prisioneros. Indemnizaciones. Consecuencias. Cansancio. Dolor. Noviembre 1918. Armisticio.

¡Guerra! "No podrá durar más de tres meses." Y sí nos cayeron cuatro años larguitos. Y significó

la bohemia de Entre 7 y 10 millones de muertos y 19 millones 536 mil heridos.

"Es imposible ante el resaca de la guerra tenga una vejez tranquila. Dijeron, en esos días,

Y como en esta Tierra hay familias con un hijo de los de Bushy Hussein, las dos lambden de poderoso "apetito", en enero de 1991, con un fuerte olor a guerra, nos disponemos a rematar el Siglo.

"El mundo huele a guerra! ¡Y duela!"

Fuente de consulta: Archivo de El Colombiano

## Dice la gente

# A ese par le gusta la pelea

¿Se rinde?



De la revista World Press.

PUES NOS TOCO "Me estaba engañando,

pensando que no. Pero la guerra es un hecho, porque

son dos líderes que están ávidos de mostrar su poder.

Me la imagino larga y con terribles pérdidas humanas, económicas, ambientales, ecológicas.

A mí sí me afecta. Una incertidumbre total, por un lado. Efectos en la economía del país y en mi actividad profesional. Y si nos cayeron los bongos, hagámonos a la idea que nos vamos a morir de eso. Ya se probaron todas las fuerzas. Nos toca. Suframos las consecuencias. Un milagro sería que no sucediera".

Gloria, 39 años.

## NO QUEREN PA' TRASIAR

"Se ve que ninguno de los dos quiere pa' trasiar esa guerra. A esa gente le gusta la guerra, la pelea. Y a Los

Estados Unidos, ya vemos lo que pasó en Panamá. Por la culpa del petróleo y todas esas cosas, si eso se prende allá, me afectaría, el petróleo quedara por las nubes. Nos tocara como hacen en la China - andar en bicicleta."

Felipe, 27 años.

## ARMAS ENCARTADORAS

"Es por el poder, por la fuerza, por el orgullo. A veces pienso que a Los Estados Unidos le interesa la guerra. Eso es hacer y hacer armas, y están encartados con ellas. Será cortica, por ahí de 20 días, con toda la tecnología. Pienso en los soldados que son los que sufren. Además, todo va a subir. De vamos a tener que pretarnos los cinturones, andar en bicicletas o patines o varios en un carro".

Dolores, 42 años.